

**25naturCOR**

Programa de Actividad Física en la Naturaleza. Departamento de Deportes  
Círculo Provincial Senderismo



## FICHA TÉCNICA DE RUTA

### IDENTIFICACIÓN Y UBICACIÓN

**DENOMINACIÓN:** Ruta de Los Barrancos.

**MUNICIPIO/S:** Fuente Tójar

**COMARCA:** Subbética cordobesa.

**INICIO Y FINAL:** Plaza de la Fuente.

**ITINERARIO:** Plaza de la Fuente- CV-40- Camino Huertas de San Juan- Desvío para visitar río Caicena- CV-32- Altura Cortijo El Cerro, desvío a la izquierda- Cerro de la Cabeza- CV-32- A-3225- Plaza de la Fuente.

**CÓMO LLEGAR:** Saliendo desde la capital cordobesa: tomaremos la N-432 hasta pasado Baena desviarnos por la CO-7201 (indicación para Zamoranos). En cruce giramos a derecha por la A-333 y sin entrar en Zamoranos, una vez pasado, tomamos a la izquierda la A-3225 que nos llevará hasta el destino e inicio de ruta

### DATOS DESCRIPTIVOS

**TRAZADO:** Circular

**LONGITUD DE IDA:** 12,93 kms.

**TIEMPO ESTIMADO IDA:** 4:10 Horas (incluyendo las paradas avituallamiento y explicativas)

**GRADO DE DIFICULTAD:** Baja.

**COORDENADAS INICIO Y FINAL:** N37 30.673 W4 08.812

**ALTITUD PUNTOS DE INICIO Y FINAL:** 599 msnm

**DESNIVEL ACUMULADO DE ASCENSO:** 437 metros

**DESNIVEL ACUMULADO DE DESCENSO:** 437 metros

**TIPO DE CAMINO:** 65% camino agrícola, 30% asfalto y 5 % sendero.

**PASOS DE RIOS/ARROYOS:** no.

**SOMBRA:** escasa y dependiendo de la hora.

**PUNTOS DE AGUA:** No.



## RECURSOS DE INTERÉS

**FLORA:** Son exclusivos en el recorrido las explotaciones arbóreas con cultivos de Olivo. Este paisaje conforma un agro sistema intensamente gestionado por el hombre. La flora silvestre es muy escasa por los tipos de cultivos y se centra en los arroyos y el río Caicena, rodeado de un bosque en galería compuesto fundamentalmente por taraje, y en menor medida, álamos blancos y negros.

En los bordes de los caminos o en las cunetas de la carretera de Todos Aires encontramos almendros, higueras, hinojos, esparragueras, pepinillos del diablo y retamas. Estas últimas ocupan extensiones importantes en algunas de las laderas más abruptas que dan al valle del río Caicena, donde se hace imposible el cultivo del olivo. En primavera, el tono sobrio de los caminos cambia rotundamente con los rosados y llamativos colores de los dragoncillos (*Anthirrinum mayor*) y diversas especies de amapolas, que llegan a invadir –junto con jaramagos y la hierba sangre de Cristo (*Fedia cornucopiae*)- los olivares cercanos.

Y como plantas de interés etnobotánico pueden citarse las collejas, romanzas y cerrajas, con las que se preparan exquisitos platos tradicionales. Aunque la planta que más abunda entre los pies de estos olivos de Fuente Tójar son las alcaparras (*Capparis spinosa*)

**FAUNA:** Con respecto a la fauna, destaca el conejo y la liebre, presas fundamentales de los pequeños carnívoros que merodean por los olivares, y que durante el día suelen pasar inadvertidos, escondidos en sus guaridas: la gineta en los tocones de los olivos, la comadreja en los majanos de piedra, y el zorro en algunos padrones o linderos.

Aves como la tórtola, la paloma torcaz, jilguero, chamarín (*Serinus serinus*), pinzón común (*Fringilla coelebs*) o alcaudón común son especies que instalan sus nidos en las ramas los olivos, mientras que los mochuelos prefieren los troncos huecos de los ejemplares más viejos. Por el contrario la cogujada y la perdiz lo hace en el suelo cerca de los terrones o piedras, y si es posible entre las matas herbáceas u olivos jóvenes. Otras como el zorzal común, zorzal alirrojo y petirrojo son fundamentalmente invernantes en este territorio.

La culebra de escalera (*Elaphe scalaris*) y la culebra bastarda (*Malpolon monspesulanus*), junto al lagarto ocelado (*Lacerta lepida*) y diferentes especies de lagartijas son habitantes frecuentes en este biotopo.

Mención aparte merece el río Caicena, donde crían oropéndolas y ruiseñores bastardos entre otras especies típicas de los sotos. Entre las aves acuáticas destaca por su abundancia la polla de agua, que comparte hábitat con el turón, la rata de agua, el galápago leproso y la culebra viperina.

**INTERES GEOLOGICO:** El territorio de Fuente Tójar se incluye en la denominada depresión Priego – Alcaudete, que se halla en el área de contacto entre la depresión del Guadalquivir y los sistemas Béticos, reborde externo septentrional de la cordillera Subbética y surcada por dos cursos hídricos principales, el río Salado y el de San Juan. En el valle del río Caicena, nos encontramos con taludes margoyesosos y lomas yesíferas que jalonan el río.

**INTERES ARQUEOLOGICO Y MONUMENTAL:** Fuente Tójar es uno de los enclaves arqueológicos más importantes no sólo de la provincia de Córdoba sino de toda la región andaluza. Esta importancia se deriva tanto de su riqueza en materiales y yacimientos –hasta 46 lugares de hábitat en su área de influencia- como del hecho de haber sido ya objeto de varias excavaciones arqueológicas. El yacimiento más importante de la zona, sobre todo en lo que atañe a la etapa prerromana, es el cerro de La Cabeza, cuya visita se incluye en el itinerario.

Otro enclave de interés es la cortijada de la Cubertilla, con una pequeña capilla erigida en 1920, para albergar una cruz. Estas pequeñas construcciones religiosas de carácter popular, hechas de mampostería enfoscada u hornacinas situadas sobre un pequeño pilar, cerradas al exterior por sencillas puertas de madera o hierro, y que cobijan en su interior sencillas cruces de madera, son frecuentes en los campos y en las aldeas de la comarca. Eran los lugares donde la gente de los alrededores acudía para llevar a cabo sus prácticas religiosas y su contacto con la divinidad, a falta de una iglesia o ermita mayor. Los conjuntos de cortijos con su tradicional arquitectura, en su mayoría abandonados o en ruinas, jalonarán el camino en la zona denominada de Todos Aires.

A 1,5 kilómetros al este de Fuente Tójar se encuentra este despoblado de 18,5 hectáreas rodeado casi por completo de murallas, que ha sido objeto de estudio –tanto el yacimiento propiamente dicho como sus posibles arrabales y necrópolis próximas (Cabezuela, Tesorillo, Peñoncillo).

En múltiples ocasiones El cerro de Las Cabezas fue ocupado al menos desde el siglo VII a.C.; según indican las cerámicas de superficie. Durante la etapa ibérica el poblado conoció una fase de esplendor, como lo demuestra la calidad y cantidad de las típicas cerámicas ibéricas con decoración pintada y la aparición de cerámicas griegas que testimonian las intensas y ricas relaciones comerciales del asentamiento. Además debió actuar como centro de organización política y socioeconómica de la depresión Priego-Alcaudete en las épocas protohistórica y romana. En el transcurso de esta última, la importancia del asentamiento no decreció, a juzgar por la abundancia y calidad de los materiales de superficie y el hecho de que alcanzó el estatuto de municipio, identificable, al parecer, con la antigua Iliturgicolis.



Como restos observables a primera vista destacan sus impresionantes defensas, que podrían fecharse en época ibérica, con posibles añadidos romanos. También habría que mencionar las estructuras excavadas en la roca (casas, calles, aljibes, etc.), situadas en la parte más alta del cerro, que fueron ocupadas con seguridad en época romana y, posiblemente en la etapa anterior. Además, asociadas a este asentamiento se han excavado una serie de necrópolis de gran importancia situadas en cerros cercanos.

Esta población ibero-romana fue excavada por Maraver y Alfaro en 1867 –que puso al descubierto restos de algunas edificaciones, silos y una necrópolis con sepulturas de inhumación- aunque algunos años antes Ramirez y Las Casas-Deza informaba de la aparición de numerosos objetos antiguos en dicho cerro, destacando el hallazgo de algunas estatuas colosales de mármol en el año 1780. Los primeros documentos escritos que hacen mención de este yacimiento son la historia de España que Lorenzo Padilla dedicó a Carlos V a principios del siglo XVI, y los textos del viajero Benito Rhamberto (1502-1510) que se conservan en la Biblioteca Vaticana.

De esta gran riqueza arqueológica son testimonio evidente los materiales que pueden contemplarse en el Museo Arqueológico Provincial de Córdoba, en el Museo Arqueológico Nacional de Madrid y el Museo Histórico Municipal de Fuente Tójar.

En la parte más elevada del cerro, desde el vértice geodésico Cabeza de 755 metros de altitud, se obtiene una amplia panorámica de la comarca, con vistas al pueblo de Alcaudete, Sierra de Orbes, Sierra Ahillos o Sierra de La Pandera, en la provincia de Jaen; Sierra de Albayate, Sierra de Los Judíos –con la blanca aldea de Castil de Campos a sus pies- y Sierra de Horconera, en la provincia de Córdoba; además de distintas sierras de los términos de Loja y Montefrío en la provincia de Granada.



**INTERES PAISAJISTICO:** El paisaje de Fuente Tójar podría describirse como una serie de ondulados llanos cubiertos de espléndidos olivares. Si bien este territorio pertenece a las Subbéticas cordobesas, no participa de su accidentalidad ni laberíntica orografía, al estar integrado en la depresión Priego-Alcaudete. Los materiales sedimentados con posterioridad a la orogenia alpina han dado lugar a unos ricos y homogéneos suelos donde el olivar encuentra un marco idóneo, dominando por completo el paisaje.

**OTROS DATOS DEL SENDERO****RESTRICCIONES:** No.**SENDERO SEÑALIZADO:** Si.**ACCESIBILIDAD:** A pie 100%, del itinerario.**CARTOGRAFÍA:** UTM-ED50. IGN 1:25.000. Mapa 0966-3.**APARCAMIENTO/ZONA DE ESTACIONAMIENTO:** Calles aledañas.**TRANSPORTE PÚBLICO:** No.**DISPONIBILIDAD DE TRACK:** SI**MIDE** (de 1 a 5 puntos)

	1	2	3	4	5
	1	2	3	4	5
	1	2	3	4	5
	1	2	3	4	5

severidad del medio natural  
 orientación en el itinerario  
 dificultad en el desplazamiento  
 cantidad de esfuerzo necesario

# 25naturCOR

Programa de Actividad Física en la Naturaleza. Departamento de Deportes  
Circuito Provincial Senderismo



## MAPA DE LA RUTA



**DESCRIPCIÓN GENERAL:** : Iniciamos la ruta en la Plaza de la Fuente, cerca podremos informarnos de la ruta en sendos paneles informativos de la misma, por carretera asfaltada denominada "Camino de las Huertas de San Juan. Jalonados de olivos llegamos hasta el kilómetro 6 donde, en paralelo con el río Caicena, nos desviaremos a la izquierda para visitar su cauce. De vuelta retomaremos el mismo camino para incorporarnos en el kilómetro 7 a las CV-32, en el entorno del Barranco de las Salinas, por un kilómetro más. Tomaremos un desvío a mano izquierda, abandonando la carretera CV-32 para tomar el Camino del Cañuelo hasta el complejo de la Cubertilla, donde tomaremos un desvío a la derecha por un camino que luego abandonaremos para en continuo ascenso desviarnos para visitar el Cerro de la Cabeza y punto geodésico donde además de los restos arqueológicos podremos disfrutar de buenas panorámicas, por su altura.

Por sendero bajaremos buscando de nuevo el camino, que nos devolverá de nuevo a la carretera CV-32 que no abandonaremos ya hasta entrar en el pueblo y por la A-3225 llegar de nuevo hasta el punto de partida de la ruta.